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五角场·文苑

烟波江上 ■罗倩

■陈茂生 文

小区快递员潘师傅50多岁了，用
统称的“快递小哥”作标签显然不合
适，若说是“快递大叔”倒蛮相称。人
缘好，整幢楼 24 户人家都叫他“潘师
傅”。至于究竟叫啥名字，倒没注
意。每次在对讲门铃里听得“老潘，
快递”，便知是他又送啥来了，有邻居
开玩笑地说经常听成“老板，快点”。

潘师傅中等身材，说一口“夹生”
上海话，日里风里的黑红脸色有点见
老。每天骑着堆着大小快递包袱的
电动自行车，停在楼下，熟练地摁密
码进楼道，乘着电梯一层层地送；从
不会急吼吼地把住电梯门，不停摁门
铃；遇到有人乘电梯出门或回家，总
微笑着让开还点点头打招呼。

回想起来好像没啥“动人事迹”，就
是与各家各户投缘，所以不仅知道了门

禁密码，而且还知道若无人时，各家包裹
可放在某个隐秘旮旯，“省得多跑一趟”。

看起来憨厚的潘师傅其实也精
的。看到几号几室装修就知道换住
户了，便特别加以留意；遇到新搬来
的住户，立马掏出一张名片“发快递
请找我，谢谢”，动作娴熟得就像常年
混迹生意场的老板。

去年疫情期间，快递员不能进小
区。有快递的人家会接到电话，除了

“老潘，快递”外，还多了一句“有空就
到小门口边上来”。他对收件人情况
熟悉，包裹不太大的，就约好到临时封
闭的栅栏门边，用根短竹竿把包裹挑

过来，大家都节省了一点时间。那辰
光口罩供应紧张，需要到居委会领“口
罩票”才能购买，正好儿子“孝敬”了一
包口罩，所以看到潘师傅的口罩色泽
暗淡还有点起毛了，悄悄把那张票递
过去“抓紧到前面药房去买10个，口罩
要换的”，潘师傅憨厚一笑“笑纳”了。
这也应算作“守望相助”吧。

小区门口空地各快递公司安营
扎寨，忙前忙后的潘师傅也不例外，
常有个面容白皙的中年妇女帮着看
管，还帮居民在小山一般的包裹里寻
找自家快递。楼里大妈们上去“一搭
脉”，不仅知道她是潘师傅的“家子

婆”，而且还晓得潘师傅来自安徽大
别山，干了十多年快递，风里来雨里
去就为着那份劳动保险，“还有几年
就能拿上海的退休工资了”。一说到
这些，潘师傅的眼睛立刻放光。

??前几日“秋老虎”发威，天大热，
听见门铃响，小孙女拿一瓶水等在门
边上。门一开就先递过去。潘师傅
也不觉得很意外，会用安徽方言顺口
来一句：“小丫头，谢谢啊！”尽管素昧
平生，听得那声“小丫头”，彼此关系
好像又近了一点。

生活就这么行云流水、平平淡
淡，依然有些事留在了印象中。

世相百态

平平淡淡潘师傅

1977年，我高考

岁月悠悠

■方鸿儒 文

1977 年，我高考，记忆中并不
欣喜若狂，单觉顺理成章——历史
曾剥夺了原属于我的权利，现在只
是顺应了历史潮流的归还——应
该的！

1977 年，“我要高考”的意愿很
强烈，因为能否离开北大荒，重回故
乡上海，就在此一搏了。

特殊年代特殊高考，时间极为
紧迫，从报名到考试，满打满算也不
到两个月。要在这争分夺秒的时间
段里，将十年荒废，十年遗忘悉数捡
起，其难度可想而知。所谓的“教
材”是匆匆从朋友处搜寻、借来的。

“考纲”更是无从谈起，一切全凭当
年在校时的功底。

1977 年，我正当而立之年。那
年儿子出生不久，我是一手怀抱
着儿子，一手演算着“xyz”，与时
间赛跑。

那年高考，因为十年积聚，应试
者如云，故还有初试。初试考场设
在团直学校。我至今仍记得，初试
的数学题是监考老师抄写在黑板上
的。等她抄完，我也几乎答完，且满
分。初试的作文题是——《当我填
写报考志愿时……》。监考老师事
后对我说：“你的作文写得像弹钢
琴，跌宕起伏。”其实十年情感积压，
能不一吐为快么？

一星期后，在团部商店的红墙
上，张榜公布了“复试”名单。

复试已是1977年年底了。复试
考场设在师部中学。一天考两场，
上下午各一场，共考四场——数学、
语文、政治、史地（一卷）。

现在回想起来，在命运抉择的
关头，我们这一代“特殊考生”临考
前的心态其实很平静、亦很看开。

记得复试的前一晚，师部宣传
处为招待考生，特意在师部礼堂放
映那个年代的“大片”——罗马尼亚
影片《爆炸》。我们这批穿越了北大
荒暴风雪的“特殊考生”，谁也没心

思在房间里挑灯复习，而是去礼堂
一睹为快。“高考”在我们，虽已被注
入了与命运搏击的不能承受之重，
但同样可以从容笑对命运的挑战。

复试完毕，师部用卡车把考生
送到团部后，即各自回家。我是手
持打狗棍，头顶朗月，足踏积雪，一
步一坎，徒步二十余里，回到连队的
家——“小草屋”时，妻儿早已进入
梦乡。

“录取通知书”则是在忐忑不安
地企盼中，由一位开拖拉机的哥们
从团部邮局给我捎来的。我清楚记
得：那天放学，我正从学校回家，他
叫住了我，说有我的信。我拆开一
看原来是“录取通知书”！

刹那间，我心跳加剧，犹如怀揣
着一块“通灵宝玉”——那种感觉此
生仅有！

1977 年，我高考，成绩还算不
错：数学 117，我把理科生最后 20
分的附加题也做了，政治 72，语文
69，史地（一卷）81，录取的是“大庆
师范”。

1977 年高考，“家庭出身”仍是
道难以跨越的坎，“择优录取”庶几
还是一个“梦”！据传我们这批考生
是被“服从分配”扩招进去的。

那年高考，正式入学已是 1978
年 3 月了。而我凭着还算不错的成
绩当上了班级学习委员。

1977 年，我高考，最感欣慰的
是 给 了 父 亲 一 个 交 代 、一 份 安
慰！当我将“录取通知书”寄回家
后，母亲来信说：“你父亲得知你
被录取的喜讯后，病情顿时减轻
了许多。”那一刻，我才掂出一纸

“录取通知书”的份量，它胜过药
石无数啊！

岁月如梦，转眼已四十年过去
了。尽管1979年春，我为了“户口”，
放弃“文凭”，退学回沪。但我仍很
怀念和感激 1977 年的高考，因为它
不仅给我一次证明自己人生价值的
机会，更在于它重新开启了智慧的
闸门。

长眼睛的绿藤

人生智慧

■任炽越 文

家住三楼，阳台不大，然前无遮
拦，冬有暖阳、夏有清风，晨迎朝阳，
暮赏晚霞。虽小，也让人心旷神怡。

阳台一头放了只洗衣机柜，另一
头空着。想象中，中秋月圆时，可放把
躺椅，搁只小竹椅，仰头遥看一轮明月。

友人来访，多建议阳台能见些
“绿”。开始若耳旁风，一掠而过；听
多了，心里开始琢磨起来，这斗“台”
之地，花放何处呢？

在阳台外搭花架？可美丽家园
建设中，连晾衣架、空调罩都统一了，
似不容许再添他物；在阳台地面竖花
架？但左面恰是个斜角，花架一竖，
外孙来了，就不能开汽车了。后，妻
子出了一招，在玻璃移门左首墙上，
挂个落地花架，在花架上置几块搁
板，花盆就放在搁板上。让这面墙成
为一扇绿色之墙、花卉之墙。

用褐色的木料做成的花架上墙后，
猛抬头一看，竟好似有了院落的意境，
不免又增添了我养花的动力与信心。

那天去花鸟市场挑花，特意挑了
一盆往下长、一盆朝上长的、一盆横
向长的花。老板当时一一说了花名，
一出市场我就忘了。

回来后，我将往下长的那盆放在
最上层的搁板，把朝上长的那盆放在最
下层搁板，中间搁了盆横向长的。花上
架后，花架的感觉一下就显现了。轻风
吹拂下，满架的绿叶轻轻摇曵，红色的
花、紫色的花、粉色的花，在绿丛中显得
分外亮丽。这小小的阳台，告别了长期
的单色，顿显得生机盎然。

每天清晨，我根据花老板叮嘱
的，你要喝水，花也要喝水的“教导”，

起来后第一件事，就是拿着水壶去给
花“喝水”。在花盆里浇好水后，又拿
喷壶在叶子上喷洒一遍。晨光中，架
上的花儿，绿叶上滚动着水珠，嫩芽
上闪烁着亮光，花瓣上透着缤纷，我
突有一种身在花圃间的感觉。

我有些后悔，为什么这么晚才与花
儿近距离接触，浇花赏花与花对话，站在
花前，你才能体会到其中的生机勃勃。

过了十几天，顶上的那盆，向下
已经伸展出了很多枝叶，快要把搁板
遮住了；下层搁板上的那盆，已向上
窜出了半尺许，从中又伸出了几根一
尺多长的藤蔓，带着叶子，在空中摇
来晃去，似在寻找着什么；绿叶间，一
朵朵花儿向着晨光，绽开着美丽的容
颜；中间那盆貌不惊人的绿色间，爆
出星星点点的粉色小花，分外妖娆。

我激动地拿起手机，拍下早晨阳
台上的美好，转手发在了朋友圈里，并
写下了这样几句话：感谢阳光感谢雨露
感谢轻风感谢花神，第一次在阳台栽
花，就给了这么多嫰芽绿叶花朵，让我
这个种花小白受宠若惊！后面还加了
三朵玫瑰。不一会儿就收到众多点赞。

后来，我把在空中摇曳的几根藤
蔓，轻轻地拉近到花架边上，一枝特
别长的，还让她从上面搁板的缝隙中
穿过去，以在新的空间继续生长。

一个星期后，浇花时，无意间发现，
两枝临左面窗玻璃的藤蔓，竞横向跃过
一虎口宽的距离，脱离褐色花架，攀上了
墙角白色的窗帘绳子，一上一下紧紧缠
绕着珠型绳子，正向上攀爬呢！那绿色
的藤蔓绕在玉白色的绳子上，漂亮极了。

我惊喜叫唤声，引来了妻子。她
奔过来一看，也觉得很欣喜。我问
她，藤蔓怎么知道那儿有根绳子，腾

空越过去的？妻子也说不上来，她只
是担心绳子爬滿藤蔓后，就无法拉窗
帘了。我自言自语地说，籐蔓肯定长
了双我们看不见的“眼睛”，它看到了
这么漂亮的绳子，就勇敢飞过去了。

为了弄清藤蔓长了双什么样的
“眼睛”？我特意致电巿植物园花卉工
程师，接电话的老师回答，植物是不可
能长眼睛的。我问，那会不会它对攀
爬的绳子有种感应？老师说植物主要
跟着光照走。挂了电话我想，窗帘绳
靠窗玻璃，又是白色的，衬着的又是白
色的瓷砖，光照肯定亮过褐色的花
架。藤蔓向着光亮而生长，这不就是
眼睛吗？是一双发现光明的眼睛了。

晚上，我找出几根蓝色的电线，
分左中右三个地方，从花架顶端一直
拉到底下，供藤蔓攀爬。我又小心翼
翼地把已缠绕在白色窗帘拉绳上的
两根藤蔓，一圈一圈，慢慢地脱了下
来，移到右面的蓝色电线上，一上一
下，轻轻地搭在电线上，让它们在新
的依附上重新攀爬。

几天后，早晨浇花时，我发现左中
二根电线上都缠绕上了好几枝嫰绿的
藤蔓，靠右边的那根电线，我移植过来
的两枝藤蔓，下面一枝已悄悄地开始缠
绕了，上面一枝则昂着嫰绿的芽儿，随
意靠着电线，毫无缠绕的意思。我在心
里问，小东西，不喜欢这蓝色的绳子？
藤蔓不理睬我，继续向往着右边窗帘绳
子发出的光亮，用实际行动回答了我。

又过了两三天，藤蔓的绿芽真的又
窜过褐色的花架，缠在了墙角边的白色
窗帘绳上了，只见嫰绿的芽儿微微垂着，
似在攀爬中累了。我下意识伸出右手，
刚要伸向藤蔓，忽然又在半空停住了。
我想我应尊重这小东西对光亮的选择。

我与妻商量，今年秋季，这面窗
帘我们就不拉了。让这枝绿色的藤
蔓，在金色的秋天，睡在白色的垂链
上，做一个美丽的梦。笔者1977年高考成绩
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本报讯 4月9日上午，区委书记
谢坚钢，区委副书记、区长薛侃分别
前往实地检查、调研方舱医院建设、
移动核酸检测实验室等有关工作，听
取现场负责人汇报，查看工程进展，
向夜以继日奋战在一线的建设者们
表示慰问感谢。区领导尼冰、徐建华
参加。

谢坚钢强调，要进一步统一思
想，严格按照疫情防控部署要求，在
安全生产的前提下集中资源、集中力

量，加快推进方舱建设进度。要明确
责任，科学施工，做好工地周围环境
的消杀、垃圾处理等工作。要合理布
局用水、用电、网络、消防等设施，做
好物资储备和供给保障工作，实现设
施建设、人员配备、维护保障等环节
的有机衔接。

薛侃指出，要持续提升核酸检测
能力，缩短结果等待时间，为社会面
清零提供更有力支撑。要加快集中
隔离房源筹措，在严格落实规范的基

础上，充分利用现有资源加快改造。
要进一步加强对隔离群众的关心关
爱，切实做好全区面上保供工作。

4月8日，谢坚钢传达贯彻市委、
市政府有关疫情防控会议精神，研究
部署近期疫情防控各项工作，并向连
日来奋战在全区各防疫战线的基层
一线工作者们表示亲切慰问。

谢坚钢强调，当前疫情防控任务
依然艰巨，容不得丝毫松劲懈怠。要
深入贯彻落实市委、市政府的各项决

策部署，进一步增强紧迫感、责任感，
统筹好各类资源和力量，从严从紧、
从细从实抓好疫情防控各项工作，按
照规定要求手势执行到位，并联推进
抗原检测、核酸筛查、转运隔离等各
项工作。要充分发挥基层党组织战
斗堡垒作用和党员先锋模范作用，全
力以赴做好基本生活物资保供和应
急就医等工作，进一步增强市民群众
战胜疫情的信心决心。

■记者 成佳佳 王歆瑜

本报讯 连日来，面对前方采集
来的大量核酸样本，杨浦首次启用移
动方舱核酸检测实验室。

4月6日晚上9时30分，4座移动
方舱实验室在湾谷科技园投入使用，
核酸日检测能力可达4万管，预计可
使杨浦检测能力提升三成以上。

与临床固定的传统实验室相比，
移动方舱实验室就像一支深入前线
的突击队。全密闭的实验室严格按
照生物安全要求，分为试剂准备间、
样本处理间、扩增反应间等区域。现
场还配套有医疗废品中转、样本对接
和接收等区域。

“如果是24小时运转的话，每座
移动方舱实验室日均检测量能够达
到 1 万管，如果采用 10 人混检模式，
也就是可以检测40万人次。”区医保
局办公室主任庞岩告诉记者。实验
室在接到采样样本后，核酸的提取、
混样、扩增工作全都能在里面完成，
通常在收到样本后 2-3 小时能出具
一轮采样结果，核酸检测效率大幅
提升。

据了解，这4座移动方舱核酸检
测实验室为区医保局通过园区企业
紧急调度支援。得知杨浦区的核酸
检测需求后，上海鑫数健康科技有限
公司立刻联系其关联企业，连夜从北
京、山东、安徽紧急调用 4 座符合 P2
生物安全规范标准的生物安全实验
室，并从全国各地调配专家资源，组
织专业实验室工作人员约90人前来
支援。

方舱实验室的办理手续复杂，区
医保局在得知办理卫生许可证流程
复杂，耗时较长后，为了尽快将实验

室投入运行，联系市卫健委，将实验
室挂靠在三级医院，以委托授权形式
进行了备案，既合法又简洁。

4 月 1 日晚，运送实验室和设备
的车辆到达昆山收费站。因疫情原
因，车辆无法进入上海。区医保局相
关负责人积极和江苏昆山公安联系，
调配转驳车辆和起重机，到昆山收费
站将实验室和设备卸货重装，最终实
验室和设备顺利运入上海。4 月 6
日，在市、区卫健委和杨浦区中心医
院的支持下，移动方舱实验室顺利完
成验收。（图片由相关单位提供）

■记者 毛信慧

本报讯 当前，本市新冠疫情防
控攻坚战已到了极为关键的时刻，为
保障杨浦居民副食品的供给和配送，
杨浦商贸集团成立保供专班，于4月
5 日起，正式开通“应急保供热线”
55520182、65043701，畅通应急保障
需求通道，急市民“菜篮子”所急。

为提升保供应的效率，集团以街

道、居委会为单位的集采集配、团餐团
购方案已成为特殊人群“菜篮子”的托
底保障力量。截至4月8日晚，集团已
为杨浦96个居委会配送所需生活物
资，共计配送蔬菜包 9500 余份约 30
吨，大米约7.94吨，猪肉约3.6吨。

4月5日，保供热线接到了一位徐
女士的电话，其70多岁的父母被封控

在其他小区，两位老人身体都不好，其
中一位视力障碍，不方便做饭，想要寻
求方便的速食。接完电话后，工作人员
立即联系所在居委会，第一时间派专人
专车为其配送20罐午餐肉。并告知徐
女士，将提供方便面等食品，到货后会
第一时间送达。“非常感谢他们帮我父
母解决了燃眉之急。”徐女士表示。

此后，热线还接到了老年食堂、
养老院、独居老人等一些特殊群体
的特殊需求，集团工作人员都在第
一时间尽最大能力去帮助解决。商
贸集团相关负责人表示，下一步将
积极开拓供货渠道，努力提升配送
效率，为杨浦市民提供更多的保供
生鲜食品。 ■记者 毛信慧

本报讯 4 月 6 日，区人大常委
会主任程绣明主持召开专题会议，
第一时间传达贯彻最新市区疫情防
控工作会议精神，就充分发挥人大
献智出力作用，推动当前疫情防控
工作进行再部署再动员。区人大常
委会副主任王莉静、顾毓静、董海明
参加会议。

会议强调，要坚决贯彻党中央
指示精神，严格落实市委市政府和
区委决策部署和要求，统一认识，迅
速行动，全力以赴为打赢疫情防控
攻坚战贡献人大力量。

会议指出，要广泛发动代表，向
全体区人大代表发出《献智出力，共
克时艰，坚决打赢疫情防控攻坚战》
动员令，树立大局意识，牢记代表身
份，汇聚同心抗疫的强大正能量；要
再接再厉、尽锐出战，主动挺身而出
投身抗疫斗争最前沿，各尽其职、各
展所长，通过接力先锋行动和志愿
服务、推动生活物资保供、帮助纾困
解难等工作，以实际行动体现代表
责任担当；要心系群众、建言献策，
发挥人大代表植根人民群众的优
势，及时、广泛、深入地了解和反映
疫情防控中的突出矛盾和群众急难
愁盼问题，贡献更多有力有效有质
量的意见建议，用社情民意“金点
子”支持疫情防控大仗硬仗。

会议要求，区人大机关干部要
坚决扛起责任，亮身份、见行动，冲
锋到第一线、战斗在最前沿，机关应
急先锋队和志愿者队伍要在社区检
测组织、物资配送、垃圾清运、困难
帮扶等具体工作中发挥切实有力的
作用，以刻不容缓的紧迫感和冲锋
在前的自觉性，全力以赴坚决打赢
疫情防控攻坚战。 ■任达

本报讯 4 月 6 日，区政协领导
班子召开疫情防控工作部署会，传
达市委、市政府关于做好当前新冠
肺炎疫情防控工作会议精神和区有
关疫情防控工作部署。区政协主席
邰荀主持会议并讲话。

邰荀指出，当前疫情防控形势
依然复杂严峻，要坚决贯彻落实中
央和市委、区委关于疫情防控工作
的决策部署，统一思想，凝聚共识，
履职尽责，践行使命。

邰荀指出，广大区政协委员要
深入基层、融入社区，踊跃参与志愿
服务等一线抗疫工作，密切关注疫
情防控工作各项细节，结合抗疫实
践积极撰写提案和反映社情民意信
息，把委员作业写在抗疫战场上，写
在界别群众心坎里；各专委会要充
分发挥政协工作中的基础性作用，
做深做细凝心聚力各项工作，坚持
弘扬正能量，加强正面发声、宣传引
导力度。

邰荀强调，区政协全体机关干
部要服从区委统一安排，主动向社
区报到，在做好个人防护的前提下，
投入核酸筛查、物资分发、卡口值守
等实际工作，关心关爱孤寡老人、困
难家庭等特殊群体，以昂扬的精神
状态，奋力展现人民政协在抗疫大
战大考中的担当作为。 ■毛信慧

区人大召开疫情防控
再部署再动员专题会

区政协全力推进
疫情防控各项工作

谢坚钢薛侃实地调研，研究部署疫情防控有关工作

统筹好各类资源和力量 抓好疫情防控各项工作

紧急配送物资9500余份

杨浦商贸集团开通“热线”为特殊人群“菜篮子”托底

日检测能力达4万管

杨浦4座移动方舱核酸检测实验室投入使用


